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NOTICIAS LEGISLATIVAS 

Dirección General de Información Legislativa    20 de junio de 2019 
 
I. CONTEXTO 
 
Poder Ejecutivo 
 

 El Presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró su reconocimiento al Senado por la aprobación del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Destacó que es una señal clara de unidad en el 
país que transmite confianza en inversionistas nacionales y extranjeros. Recordó que hoy viajará a 
Tapachula, Chiapas, donde se reunirá con su homólogo de El Salvador, Nayib Bukele, con quien hablará 
sobre el Plan de Desarrollo Integral para Centroamérica. (Milenio, El Universal, Excélsior) 

 

Cámara de Diputados 

 
 La Cámara de Diputados informó que el cierre de foros regionales para analizar el Plan Nacional de 

Desarrollo (PND) 2019-2024 será hoy en Toluca de Lerdo, Estado de México. Este evento tendrá como 
sede las instalaciones de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), donde se darán cita 
autoridades de los gobiernos federal, estatal y municipal, diputados federales y locales, además de 
representantes de los sectores empresarial, académico, sociedad civil y sindical, con quienes se abrirá un 
espacio de diálogo para el análisis de este tema. También se prevé la asistencia de los presidentes de la 
Jucopo, Mario Delgado Carrillo, y de la Mesa Directiva, Porfirio Muñoz Ledo, ambos de Morena. (Cámara de 

Diputados)  

 

Cámara de Senadores 

 
 La Comisión de Gobernación desechó la iniciativa ciudadana para reformar la Constitución en materia de 

Revocación de Mandato y de segunda vuelta electoral. El Senador Damián Zepeda (PAN) refirió que sería 
una señal negativa desechar la única iniciativa ciudadana que al momento se tiene en el Senado. Llamó a 
que se tome en cuenta en la propuesta que impulsa Morena. (Reforma) 

 

 El Pleno aprobó en sesión extraordinaria los dictámenes: 1) por el que se aprueba el Protocolo por el que 
se sustituye el Tratado de Libre Comercio de América del Norte por el TMEC; y, 2) por el que se reforman 
diversas disposiciones de la Ley General de Turismo, se desincorpora el Consejo de Promoción Turística de 
México, S.A de C.V. como empresa de participación estatal mayoritaria y se ordena su disolución y 
liquidación. Ambos se turnaron al Ejecutivo Federal.  (SIL, Cámara de Senadores) 
 

 Héctor Vasconcelos (Morena), Presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores, afirmó que "hemos 
llegado al final de un arduo procesos de análisis y discusión del nuevo tratado". Añadió que "lo primero que 
quiero destacar son los consensos logrados. El nuevo documento (TMEC) resguarda los intereses de 
México en este contexto actual. Destacó que "nuestro consenso se obtiene en un contexto de crisis que 
enfrentamos desde hace semanas, ante la amenaza de medidas unilaterales del gobierno de Estados 
Unidos que puede tener consecuencias graves e impredecibles en nuestra economía". (Reforma, El Universal) 

 

http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883074
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883074
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883158
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883158
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883158
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II. QUEHACER LEGISLATIVO 

 

1.- Debate en la Cámara de Diputados 

 

Temas de interés 

 

 - Excélsior publicó que la Cámara de Diputados se sumó al programa Jóvenes Construyendo el Futuro, 
implementado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el cual busca que miles de jóvenes de entre 18 y 
29 años puedan capacitarse para obtener trabajo. Ante esto, la Cámara solicitó a sus distintas áreas 
administrativas elaborar un plan de capacitación para aplicarlo a los becarios. La estrategia deberá especificar los 
temas a desarrollar durante la estancia de los jóvenes, así como objetivos y metodologías para fomentar la 
adquisición de conocimientos que les ayuden en su inclusión en el mercado laboral y “así contribuyan al 
crecimiento del país”. (Excélsior)   

 

- La Mesa Directiva entregó un reconocimiento a 14 postulantes a la Medalla al Mérito Cívico “Eduardo Neri, 
Legisladores de 1913”, para el año 2019, por ser ciudadanos comprometidos con el bienestar de la sociedad y 
destacados por sus hechos cívicos, políticos o legislativos. Al entregar los reconocimientos, Lizeth Sánchez García 
(PT), Secretaria de la Mesa Directiva, afirmó que este galardón se entrega anualmente a la ciudadana o 
ciudadano que se hayan distinguido por servir a la colectividad nacional, a la República y a la Humanidad. (Cámara 

de Diputados) 

 

Presentación del libro La Ciudad de México y su Esquema Electoral 

 

- María del Pilar Ortega Martínez, Presidenta de la Comisión de Justicia, afirmó que el sistema electoral debe 
analizarse a la luz de los hechos. Señaló que es importante realizar un esfuerzo constante de vigilancia, 
evaluación y perfeccionamiento, a través de una propuesta seria que sirva a las instituciones y organismos 
especializados a aportar alternativas de mejora. Enfatizó que la tarea debe ir en el sentido de robustecer los 
institutos electorales locales, pues no debe prescindirse de ellos. (Cámara de Diputados)  

 

- Martha Leticia Mercado Ramírez, magistrada del Tribunal Electoral de la Ciudad de México y coordinadora de la 
obra, destacó la importancia del libro, pues hasta el momento no existe una investigación clara de lo que son los 
procesos electorales locales. (Cámara de Diputados) 

 

- Juan Carlos Sánchez León, Magistrado del Tribunal Electoral de la Ciudad de México, indicó que “el 
fortalecimiento de las instituciones es el fortalecimiento de la democracia”, por lo que la retroalimentación es un 
factor indispensable para ello. Comentó que las características de esta urbe han permitido una serie de 
particularidades, especialmente a partir de la aprobación y publicación de su Constitución. (Cámara de Diputados) 

 

- Carolina del Ángel Cruz, consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, y aportante de contenido del 
libro, señaló la importante necesidad de que las entidades tengan instancias electorales propias en la materia, 
pues es la forma en que pueden responder a sus particularidades regionales y sociales. (Cámara de Diputados) 
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- María del Carmen Carreón Castro, magistrada electoral de la Sala Regional Especializa del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, consideró importante visualizar la forma en que trabajan estos institutos desde 
los puntos de vista administrativo y jurisdiccional. (Cámara de Diputados) 

 

Foro “Devolución de subcuentas de vivienda y Afore a jubilados del Instituto Mexicano del Seguro Social. 

Proyectos de iniciativas de ley” 

 

- Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo (PES), Presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social, afirmó 
que es incierto el futuro de muchos trabajadores del país, por el porcentaje de pensión que recibirán, pese a que 
laboraron toda su vida y pagaron cuotas. Aseguró que la comisión seguirá trabajando por el respeto a las 
prestaciones de los trabajadores con una visión que incluya a todos, para que las familias no queden a la deriva y 
los derechos laborales no sean arrebatados. (Cámara de Diputados) 

 

- Baldenebro Arredondo (PES) propuso que se evalúe la problemática para regresar a los trabajadores lo que les 
pertenece, sin llegar a juicios. Indicó que la reforma laboral se aprobó para evitar regresiones en los derechos 
laborales y de seguridad social. Puntualizó que los acuerdos en los contratos colectivos deberán ser avalados con 
el voto directo de los trabajadores y no por una cúpula sindical. (Cámara de Diputados) 

 

- María Wendy Briceño Zuloaga (Morena), presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, dijo que se tiene 
que continuar el diálogo con el gobierno federal para evaluar las peticiones de devolución de los fondos de 
vivienda, cesantía y vejez. Se comprometió a trabajar de manera continua en estas propuestas. Resaltó la 
importancia de la seguridad social para afrontar los problemas inmediatos, pero también con una visión amplia 
del país que queremos construir para garantizar esta prestación. (Cámara de Diputados) 

 

- Jubilados y pensionados de la Unión Nacional de Comités IMSS (UNCIMSS) presentaron propuestas para 
reformar las leyes del Infonavit, Sistema de Ahorro para el Retiro y del IMSS, a fin de devolver las subcuentas de 
vivienda y se les entregue el monto total de sus cuentas individuales de las Administradoras de Fondos para el 
Retiro (Afores) relativas a cesantía y vejez. (Cámara de Diputados) 

 

- Juan Ángel Castillo Lafarga, presidente de la Unión Nacional de Comités IMSS (UNCIMSS), planteó a los 
diputados la necesidad de modificar el marco legal, para que 35 mil jubilados y pensionados recuperen la 
totalidad de sus ahorros manejados por las Afores. Pidió establecer una mesa de trabajo con diputados de 
diversas comisiones, con el objetivo de analizar las propuestas para modificar las leyes del Infonavit y de las 
Afores. (Cámara de Diputados) 

 

- La UNCIMSS planteó dos proyectos de iniciativas, una, para que a los jubilados y pensionados del IMSS que 
ingresaron a laborar antes de agosto de 2008, les corresponda una medida compensatoria, a fin de que la AFORE 
les devuelvan los fondos de su subcuenta de cesantía y edad avanzada y no se les arrebate; la segunda; que 
prevé la devolución de recursos a los pensionados en general, por omisión legislativa, al no incluirse la palabra 
“jubilados”. (Cámara de Diputados)  

 

 

 

 



 

4 

 

2.- Debate en la Cámara de Senadores 

 

Relevantes del orden del día de la sesión extraordinaria de hoy 

 

- En la sesión se tiene contemplado abordar: 1) Dictamen de primera lectura por el que se establecen las 
características de una moneda conmemorativa por los 500 Años de la Fundación de la Ciudad y Puerto de 
Veracruz.; y 2) los siguientes dictámenes a discusión: a) por el que se acuerda la idoneidad de Héctor Sánchez 
López, como Consejero Independiente para el Consejo de Administración de la Comisión Federal de Electricidad; y 
b) por el que se acuerda la idoneidad de Edmundo Sánchez Aguilar para ocupar el cargo de Miembro 
Independiente del Comité Técnico del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo. (Gaceta del 

Senado) 

 

Relevantes de la sesión extraordinaria del 19 de junio 

 

- En la sesión se abordaron la totalidad de los asuntos programados. Entre ellos 3 acuerdos parlamentarios, 5 
dictámenes y 1 ratificación de nombramiento. (SIL, Cámara de Senadores) 

 

Aprobados 

 

- Dictamen que reforma el artículo 311 y adiciona el Capítulo XII Bis de la Ley Federal del Trabajo, en materia de 
Teletrabajo. Se turnó a la Cámara de Diputados. (SIL, Cámara de Senadores) 

 

Presentados 

 

- Ratificación de nombramientos como consejeros independientes del Consejo de Administración de Petróleos 
Mexicanos a Ángel Carrizales López y Francisco José Garaicochea y Petrirena. Se turnó a la Comisión de Energía. 
(SIL, Cámara de Senadores) 

 

Temas de interés  

 

- Ricardo Monreal (Morena), Presidente de la Jucopo, anunció que no existe el consenso necesario de las dos 
terceras partes de sus integrantes para proponer al Pleno los nombramientos de la Junta Directiva y el Consejo 
Técnico de Educación del Organismo para la Mejora Continua de la Educación. Añadió que por ello la Jucopo dio 
por concluido el procedimiento, que inició con la convocatoria emitida el pasado 21 de mayo. Asimismo, emitió 
una nueva para el nombramiento de los integrantes de ambos órganos de gobierno del Organismo para la Mejora 
Continua de la Educación, que sustituirá al INEE. (Cámara de Senadores) 

 

- Monreal Ávila abundó que la Jucopo estableció que quedan a salvo los derechos de los candidatos que 
participaron en la primera convocatoria, y que la Comisión de Educación incluyó en la lista de idóneos. Precisó 
que la Junta de Coordinación Política recibirá las solicitudes de aspirantes a integrar ambas instancias, a partir del 
20 de junio y hasta el 23 del mismo mes, mediante el mecanismo electrónico de registro disponible en la página 
web del Senado de la República http://www.senado.gob.mx. (Cámara de Senadores) 

 

http://sil.gobernacion.gob.mx/movil/?pg=msil/MMinuto/senadoresCronica
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporte.php?cveSesion=3883063
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883139
http://sil.gobernacion.gob.mx/Reportes/Sesion/reporteAsunto.php?cveAsunto=3883071
http://www.senado.gob.mx/
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- Germán Martínez Cázares (Morena), advirtió que la distribución de medicamentos y material de curación que se 
adquirirán en la Compra Consolidada para el segundo semestre de 2019 puede salir caro. Agregó que aunque 
celebra que las licitaciones sean más vigiladas y transparentes, lo que se debe buscar es que las medicinas 
lleguen a los pacientes. Aseguró que la medicina que no llega al paciente representa medicamento mal comprado. 
Consideró como “criminales” los negocios que se han hecho alrededor de la distribución. (El Universal) 

 

- Martínez Cázares celebró que el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador combata la corrupción 
en el sector farmacéutico. Llamó a que no se ponga en riesgo que los insumos médicos terminen en las manos de 
los pacientes. (El Universal) 

 

- Julen Rementería (PAN) solicitó las comparecencias de Alfonso Morcos, Director General del Centro Nacional de 
Control de Energía (CENACE) y el Director de operaciones, Luis Sergio Martínezlos funcionarios ante la Comisión 
de Energía por los apagones y la falta de electricidad que está padeciendo la Península de Yucatán. Consideró 
que los legisladores merecen una explicación de lo que está sucediendo. (Milenio) 

 

- Ariadna Montiel, Subsecretaria de Bienestar cuestionada aseguró que “si va a haber denuncias por corrupción. 
Las estamos preparando con la Secretaría de la Función Pública, pero tienen tiempos y secrecía. Los corruptos 
son los ex delegados de Sedesol”, ante las preguntas de Senadores del PAN, PRI y MC que le señalaron que “se 
habla mucho de corrupción y no hay un solo caso documentado”. Aseveró que ya se entregaron los primeros 666 
millones de pesos a las madres beneficiadas con el programa, pero no todas han cobrado sus órdenes de pago 
que se les depositaron en telégrafos. (La Jornada)  

 

- Mauricio Kuri, Coordinador del PAN, confió que el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador no 
pretenda crear una “caja china” con el involucramiento del expresidente Enrique Peña Nieto y del exsecretario de 
Energía, Pedro Joaquín Coldwell, en la compraventa a sobreprecio de una planta de fertilizantes, para desviar la 
atención del “pésimo inicio de la administración en algunos indicadores”. Pidió que en todo caso este gobierno 
tenga los elementos acusatorios suficientes para inculpar a Emilio Lozoya y a estos exfuncionarios y no haya 
detrás un interés partidista o político. (Enfoque Noticias) 

 

- Napoleón Gómez Urrutia (Morena), Presidente de la Comisión del Trabajo y Previsión Social, encabezó una 
conferencia donde dio a conocer el registro de un sindicato de trabajadores de la salud. Aseveró que ello refuerza 
la estrategia de democratización del trabajo y hacer los cambios para que la voz de los trabajadores se pronuncie 
ampliamente. Adelantó que para principios de agosto se anunciará el programa de rescate de los restos de los 65 
trabajadores que quedaron atrapados en la mina Pasta de Conchos en 2006. (@NapoleonGomezUr, Reforma) 

 

- Cecilia Sánchez García (Morena), Integrante de la Comisión de Energía, informó que en dicha Comisión 
aprobaron la idoneidad de dos perfiles para ocupar cargos en la CFE y en el Fondo Mexicano del Petróleo para la 
Estabilización y el Desarrollo. Destacó que ahora corresponde al Pleno del Senado su discusión y, en su caso, 
aprobación. (@Cecilia__SG) 

 

- Los medios destacan que el Presidente Andrés Manuel López Obrador “recicló” nuevamente otro candidato para 
el sector energético, al proponer a Edmundo Sánchez Aguilar al Fondo Mexicano del Petróleo para la 
Estabilización y Desarrollo, pese a que fue rechazado por el Senado en dos ocasiones para cubrir una vacante en 
la Comisión Reguladora Energía (CRE). (Milenio, Excélsior) 
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- Julen Rementería (PAN) criticó las propuestas que remitió el Ejecutivo para el Consejo de Administración de 
Pemex. Afirmó que no se trata de un asunto de urgencia que requiera la atención de los legisladores y “más 
cuando hay temas pendientes para el segundo periodo extraordinario de sesiones, como el T-MEC, la extinción de 
dominio, entre otros”. (Milenio) 

 

- Raúl Paz (PAN) lamentó que se haya citado a la Comisión de Energía sin remitir las propuestas del Presidente 
para el Consejo de Pemex sin 24 horas de anticipación requerida. Criticó la propuesta de Ángel Sánchez López al 
Consejo de Administración de Pemex “pues no cuenta con la experiencia para un cargo tan especializado”. (Milenio) 

 

III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL 

 

1.- Agenda Legislativa Coyuntural 

 

Reforma del Estado y Electoral  

 

- El Diputado Sergio Gutiérrez Luna (Morena) aseguró que la Reforma Electoral no será una imposición de su 
grupo parlamentario y, por el contrario, buscarán el consenso con todas las fuerzas políticas e instituciones. 
Celebró que los presidentes de los partidos políticos atendieran la convocatoria para participar en los Foros de la 
Reforma Electoral y del Estado, que se realizan en la Cámara de Diputados y expresaran sus opiniones. (Cámara de 

Diputados)  

 

- Lorenzo Córdova, Consejero Presidente del INE, consideró acertado mejorar el sistema electoral en el país y 
reducir el costo de las elecciones, empero, llamó a no comprometer la certeza de los resultados y de su 
autonomía. Explicó que se debe poner atención en la autonomía de los órganos electorales y en la propuesta por 
la que se pretende que los Consejos Locales que hoy designa el Consejo General sean nombrados por la Cámara 
de Diputados. Consideró que es delicado para la autonomía. (Excélsior)  

 

- Ángel Ávila Romero, integrante de la Dirección Nacional Extraordinaria (DNE) del PRD, recordó que todas las 
reformas electorales han partido de “la lucha de las minorías” y es preocupante que ésta provenga del partido en 
el poder. Advirtió que la reforma electoral que impulse Morena busca “capturar instituciones”. (El Universal)  

 

- Clemente Castañeda Hoeich, Coordinador Nacional de Movimiento Ciudadano, reconoció que en la reforma 
electoral que impulsa Morena no hay, aún, un objetivo claro; pero como reforma política debe generar un gran 
consenso y “no estar basada en ocurrencias”. (El Universal)  

 

Reforma del Estado y Electoral  

 

- Porfirio Muñoz Ledo (Morena), Presidente de la Mesa Directiva, afirmó que una reforma electoral implicaría 
revisar las formas de democracia directa y comunitaria, porque no sólo se trata de analizar el sistema electoral. 
Resaltó la asistencia de todas las fuerzas políticas. (Cámara de Diputados)  
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- El Diputado Pablo Gómez Álvarez (Morena) llamó a todas las fuerzas políticas e instituciones a construir un 
acuerdo de civilidad, irrenunciable y sin simulaciones en torno a la reforma electoral, pues, dijo, no se pretende 
acabar con la democracia representativa, sino reivindicarla. Sostuvo que la austeridad republicana no es abaratar, 
sino evitar el derroche y la mala administración, dar el mejor uso posible a los fondos y recursos públicos, y 
acabar con privilegios económicos y administrativos de los poderosos y sus allegados. Expuso que la democracia 
directa y participativa no elimina la representación política; crea una nueva ciudadanía al otorgarle a la gente 
funciones nuevas y ampliar sus derechos. (Cámara de Diputados)   

 

- Benito Nacif Hernández, Consejero Electoral del INE, sostuvo que para fortalecer y optimizar el sistema de 
fiscalización electoral, es preciso diseñar regulaciones más estrictas en las operaciones en efectivo de los partidos 
políticos y empresas fantasmas. Asimismo, agilizar el proceso de intercambio de información con instituciones 
financieras, particularmente los bancos, para poder completar investigaciones dentro de los plazos que marca la 
ley. Indicó que también es fundamental priorizar las tareas que realiza el INE y su Unidad Técnica de 
Fiscalización, a fin de optimizar recursos y tiempo. (Cámara de Diputados)  

 

- Marko Cortés Mendoza, Presidente Nacional del PAN, consideró viable reincorporar la segunda vuelta electoral 
para elección de gobernadores y Presidente de la República. Subrayó que nunca en una reforma electoral se vivió 
un avasallamiento y eso es algo que se debe cuidar, que no debe ocurrir. Agregó que otro punto relevante es la 
proporcionalidad; es decir, que el porcentaje de votación que obtenga un partido en el Poder Legislativo se 
traduzca lo más fielmente posible en su representación parlamentaria y que no se distorsione la voluntad 
ciudadana. (Cámara de Diputados)  

 

- Diputados, magistrados y especialistas expresaron su inquietud por terminar con la democracia costosa; 
disminuir el periodo de las campañas; nulidad de elecciones por violencia de género; regulación de la propaganda 
política; topes de financiamiento; castigar el uso de los programas sociales en los procesos, y la participación de 
menores en los comicios. (Cámara de Diputados) 

 

- Ricardo Gallardo Cardona, Coordinador de los diputados sin partido, afirmó que la reforma electoral fortalecerá 
la democracia en el país, ya que se elaborará con el consenso de los partidos y la ciudadanía. Destacó que el 
Instituto Nacional Electoral (INE), no debe tener ningún compromiso con las fuerzas políticas, por lo que este 
órgano por primera vez será independiente y sin simulaciones. Exhortó a los legisladores de todos los partidos a 
trabajar de manera conjunta para encontrar un acuerdo y vigorizar el sistema electoral, a fin de que las 
elecciones que se realicen en México sean apegadas a la legalidad y con transparencia. 

 

- Gallardo Cardona consideró que el reto es mejorar el órgano electoral, con el objetivo de incrementar la 
participación ciudadana, que acudan a las urnas en un ambiente de seguridad y que los candidatos tengan una 
participación sin cometer delitos electorales. Comentó que los foros de parlamento abierto de la reforma del 
Estado y electoral, buscan construir una propuesta que enriquezca las elecciones mediante un modo más 
económico para su realización. 

 

- El Diputado Alejandro Viedma Velázquez, representante de Morena ante el Consejo General del INE, pugnó por 
la supresión de los OPLE y de los tribunales locales. Se manifestó por la creación de una ley general procesal que 
brinde certeza jurídica real. (Cámara de Diputados) 
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- La Diputada Claudia Pastor Badilla (PRI), Secretaria de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas 
Parlamentarias, pidió que la reforma electoral contemple la posibilidad de reducir los tiempos de campaña como 
un elemento para favorecer la equidad en el uso de los recursos y revisar la fiscalización de las redes sociales 
durante las contiendas. (Cámara de Diputados) 

 

- La Diputada Verónica Beatriz Juárez Piña, coordinadora del PRD, estimó que se debe armonizar la Ley General 
de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes con la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, 
para prohibir la participación de menores en campañas electorales y evitar su explotación. Dijo que se debe 
invertir más en la consulta infantil y juvenil para garantizar el derecho de participación de niñas, niños y 
adolescentes. (Cámara de Diputados) 

 

- La Magistrada Marcela Elena Fernández Domínguez, Presidenta de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, urgió a realizar reformas constitucionales y legales para establecer como 
causal de nulidad de las elecciones, la violencia política por razón de género. Precisó que es prioritario establecer 
como un principio básico de las elecciones a nivel constitucional, que sean libres de violencia política por razón de 
género; fijarla como causal de nulidad; prohibir que la propaganda electoral incluya mensajes con contenido de 
violencia política y que partidos políticos se abstengan de emitir cualquier expresión con este tipo de agresiones. 
(Cámara de Diputados) 

 

Revocación de Mandato  

 

- El Senador Ricardo Monreal, Coordinador de Morena, aseveró que la Revocación de Mandato es una institución 
jurídica que existe en los regímenes democráticos. Añadió que el Presidente López Obrador ofreció instalarla y 
someterse a ella. Destacó que el Poder Legislativo no ha logrado el consenso sobre el tema “pues se requieren 
2/3 partes de los Senadores”. (@RicardoMonrealA) 

 

- La Senadora Beatriz Paredes (PRI) expuso que si bien está en contra de la revocación de mandato, está a favor 
de la segunda vuelta electoral. Al respecto, legisladores de Morena afirmaron que la iniciativa ciudadana podría 
ser tomada en cuenta en los considerandos de la propuesta que impulsan. (Reforma) 

 

- Los dirigentes nacionales del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano advirtieron que no caminarán con una 
reforma electoral que propicie el control del gobierno sobre las elecciones. Reiteraron que sus legisladores 
votarán en contra la minuta sobre Revocación de Mandato a debatirse en el Senado. Plantearon que la consulta 
sea a partir de diciembre de 2021 cuando el Presidente Andrés Manuel López Obrador cumple tres años en el 
Gobierno.  (El Universal)  

 

- Claudia Ruiz Massieu, Presidenta Nacional del PRI, aseguró que sus legisladores no irán con la “reducción a 
rajatabla” del presupuesto a los partidos políticos ni con una Revocación de Mandato que parece más una 
ratificación de mandato”. (El Universal)  

 

- Marko Cortés Mendoza, Presidente Nacional del PAN, dijo que el instituto político que preside está preocupado 
por “cualquier intento de debilitar instituciones”, de generar “clientelas” con el voto libre y “ante el intento del 
titular del Ejecutivo de querer ir a la boleta electoral”. (El Universal)  
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Ratificación del T-MEC 

 

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador celebró la ratificación del Tratado México-Estados Unidos-Canadá 
(T-MEC). A través de un video destacó que la aprobación por el voto mayoritario de los legisladores demuestra 
que hay unidad y acuerdo en fortalecer las relaciones de México con sus socios del norte. (Reforma) 

 

- El Senador Manuel Añorve Baños, Estudios Legislativos-Segunda, afirmó que las y los Senadores del PRI votaron 
a favor del T-MEC “porque representa a 482 millones de personas e incluye el 16% del comercio a nivel mundial, 
siendo el acuerdo comercial más importante en Latinoamérica y fuente sólida de empleo para millones de 
personas de los 3 países”. (@manuelanorve) 

 

- La Senadora Verónica Martínez García (PT), Presidenta de la Comisión de Economía, subrayó la situación de 
México de 1986, cuando inició su apertura comercial; la que había en 1994, con el Tratado trilaleral de América 
del Norte, que ubican al país como el décimo tercer exportador mundial y primer de América Latina. Añadió que 
con la aprobación del acuerdo culminan negociaciones que se abrieron con el presidente Enrique Peña Nieto y 
que culminaron los negociadores del presidente Andrés Manuel López Obrador. (El Universal) 

 

- La Senadora Gina Andrea Cruz Blackledge (PAN), Presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores América 
del Norte, advirtió que las nuevas oportunidades que se presentarán con el T-MEC se quedarán en el papel si se 
cancela el aeropuerto de Texcoco, con la capacidad de movimiento de mercancías que supone. Afirmó que el 
TMEC "demanda que México dé pasos a futuro, con políticas públicas que atiendan problemas", requiere dar 
señales de que se apuesta al mañana, en vez de mirar por el pasado, como es el caso de los precios de garantía 
que es una "medida regresiva". (El Universal) 

 

- El Senador Martí Batres (Morena), Presidente de la Mesa Directiva, informó que las discusiones en el Senado 
para la aprobación del Tratado México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) en el Senado nunca se mezclaron con 
el tema migratorio. Detalló que "fue una discusión económica-comercial nunca se mezcló con el tema migratorio, 
quien lo ha mezclado es el gobierno de los Estados Unidos". (El Financiero) 

 

- Batres Guadarrama indicó que en el tema de migración se debe actuar con cuidado para apegarse a la 
legalidad, pero respetando los derechos de estas personas. Añadió que "hubo llamados muy claros en el sentido 
de que en el tema de migración se puede actuar en el sentido de combinar los principios de orden y legalidad que 
debe tener la migración y al mismo tiempo con un respeto de los derechos humanos". (El Financiero) 

 

- El Senador Gustavo Madero (PAN), Presidente de la Comisión de Economía, afirmó que “vamos a sustituir un 
TLC que estuvo funcionando desde hace 25 años, y que se renegocia a partir del compromiso electoral del 
presidente Trump”. (El Universal)  

 

- El Senador Eruviel Ávila (PRI) expuso un panorama de los beneficios para México generados en la era TLCAN. 
Dijo que con la aprobación del T-MEC “quedan varios compromisos internos sobre la mesa: México tiene que ser 
competitivo por la calidad de sus trabajadores, y no porque ganen menos de lo que ganan en otros países de la 
región”. (El Universal)  
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- La Senadora Geovanna Bañuelos, Coordinadora del PT, demandó que México “continúe los esfuerzos de 
cooperación para que pronto pueda concretarse el libre tránsito de personas”, y destacó que con los países de la 
región “seamos socios para fortalecer el desarrollo laboral y humano”. (El Universal) 

 

- Claudia Pavlovich, Gobernadora de Sonora, y su homólogo de Arizona, Douglas Ducey, urgieron a los poderes 
legislativos de ambos países la ratificación del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). A través 
de un documento conjunto, los Mandatarios estatales consideraron que este acuerdo, además de generar 
beneficios para ambos países, ayudará a las dos entidades a alcanzar su potencial económico. Señalaron que es 
una gran oportunidad para impulsar su relación y generar mejores condiciones en el comercio de la región, así 
como más empleo y desarrollo para los ciudadanos. (Reforma) 

 

Reforma Educativa 

 

- La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) pidió al Gobierno mexicano diseñar un 
instrumento que identifique el conocimiento que tienen los maestros. Gabriela Ramos, Directora de OCDE y 
Sherpa ante G20, explicó que una herramienta de evaluación proporciona información confiable sobre dónde se 
encuentran los profesores y las necesidades a las que se enfrentan. (Reforma, El Universal) 

 

- El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) dio inicio a sus foros regionales para analizar y 
presentar sus propuestas para la integración de las leyes secundarias para la reforma educativa de 2019. La 
corriente conocida como “institucional” del sindicato integró 12 mil propuestas que buscarán presentar ante el 
Poder Legislativo, quien elaborará la Ley General de Educación, Ley del Sistema para la Mejora Continua de la 
Educación y Ley General del Sistema para la Carrera de las Maestras y los Maestros. (Reforma)  

 

- Alfonso Cepeda Salas, Secretario General del SNTE, adelantó que las propuestas de los foros serán llevadas a 
las Audiencias Públicas, convocadas la próxima semana por el Congreso de la Unión. (Reforma)  

 

2.- Gobierno Federal 

 

Poder Ejecutivo 

 

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con los Secretarios de Educación, Esteban Moctezuma; y 
de Hacienda, Carlos Urzúa, para analizar la desaparición del Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed) en Palacio Nacional. En otro tema, confió en que a partir del próximo año entrará en 
operaciones la nueva empresa de telecomunicaciones mediante la cual se busca que 80% del territorio nacional 
que aún no tiene Internet, cuente con este servicio de conectividad. (Milenio, El Universal, Excélsior) 

 

- El Presidente anunció que la entrega de recursos de manera directa a los comités de padres de familia de las 
escuelas iniciará el próximo ciclo escolar. Añadió que los recursos entregados servirán para la construcción y 
reparación de aulas, así como para el mantenimiento y conservación de planteles. (El Financiero) 
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- El Presidente Andrés Manuel López Obrador propuso que se realice una consulta ciudadana para definir la 
construcción del Metrobús en la región de la Laguna. Pidió a las autoridades estatales a que se organice una 
consulta ciudadana. Aclaró que no es una imposición sino una decisión que debe tomar la gente. (El Universal) 

 

- Andrés Manuel López Obrador insistió en que no se están tomando en cuenta los beneficiarios de programas 
como Jóvenes construyendo el futuro o Sembrando Vida, luego de que el IMSS reportó que en mayo se desplomó 
88% la creación de empleos. Aseveró que respeta al doctor José Narro, "pero no comparto su punto de vista", 
luego de que Narro Robles anunciara su dimisión en la contienda por la dirigencia del PRI, al considerar que no se 
respetaron los acuerdos con la militancia. (Milenio, El Universal, Excélsior) 

 

- López Obrador afirmó que el fenómeno migratorio no sólo corresponde tratar a México, sino también a los 
gobiernos de los países de Centroamérica. Agregó que hoy iniciará un acuerdo en materia de impulso a las 
actividades productivas y creación de empleo en esa región. Detalló que el plan migratorio que firmará hoy con el 
gobierno de El Salvador, es un hecho trascendente porque es una manera distinta de abordar el fenómeno 
migratorio. (Milenio, El Universal, Excélsior) 

 

- Octavio Romero Oropeza, Director General de Pemex, informó que Guanajuato registró una caída del 93% en 
robo de combustible de diciembre del año 2018 al mes de junio de 2019. Detalló que uno de los problemas 
estructurales que Pemex se enfrentaba era el descomunal robo de combustibles este flagelo mermaba los 
ingresos de la empresa. Explicó que el valor acumulado del robo de combustible en el periodo 2014-2018 
ascendió a más de 100 mil millones de pesos, cifra que no incluye impuestos y que equivale al 78.4% del total de 
la deuda de Pemex para el año 2019. El funcionario realizó una visita a la ciudad de León. (El Financiero) 

 

- El Financiero destaca que la generación del empleo formal en México registró en mayo un derrumbe, ante la 
debilidad en la economía, que propicia un retraso en los planes de las empresas para invertir y contratar personal. 
Agrega que el número de trabajadores registrados en el IMSS se ubicó en 20 millones 383 mil en el quinto mes, 
lo que implicó un incremento de apenas 3 mil 983 plazas respecto a abril, cifra que contrasta significativamente 
con los 33 mil 966 puestos de trabajo generados en mayo de 2018. (El Financiero) 

 

- Alfonso Durazo, Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, reconoció que solicitaron apoyo al Ejército, la 
Marina y la Policía Federal para cumplir con el acuerdo de reforzar la vigilancia en la frontera sur. Afirmó que “lo 
que hicimos fue tomar elementos de otras áreas de todas las corporaciones que están participando en la 
corporación de la Guardia Nacional para mandarlas a esas y cumplir en el sureste sin afectar a otras regiones 
también calificadas de prioritarias”. (Milenio) 

 

- Luisa María Alcalde, Titular de la Secretaría del Trabajo, informó que más de 650 mil becarios del programa 
Jóvenes Construyendo el Futuro, de los cuales 580 mil ya recibieron apoyo económico. Comentó que los jóvenes 
primero tienen que capacitarse para luego poder recibir la beca, siendo la zona sureste donde se registra el 
mayor número de jóvenes aprendices, más del 50%. La funcionaria participó en el IV Encuentro de Jóvenes de la 
Alianza del Pacífico. (Noticias MVS) 

 

- Andrés Peñaloza Méndez, Presidente de la Comisión Nacional de los Salarios Mínimos (CONASAMI), convocó a 
especialistas y académicos al Foro: “Hacia la Construcción de una Canasta Digna”, de la cual se emanará una 
propuesta que cubra los derechos a la alimentación, educación, salud y vivienda, para toda la población y esto 
debe ser pagado por el salario mínimo. (Noticias MVS) 
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- Zoé Robledo, Director del IMSS, aseguró que uno de los grandes retos del país es combatir la desigualdad en 
materia de salud. Hizo un llamado por continuar trabajando en una política de prevención a fin de que los 
servicios médicos lleguen a todos los mexicanos. El funcionario participó en el 55 Aniversario de la Unidad Médica 
de Alta Especialidad (UMAE), Hospital de Gineco Obstetricia No. 3 del Centro Médico Nacional La Raza. (Excélsior) 

 

- La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó que la disponibilidad de generación que se tendría en la 
Península de Yucatán, es de dos mil 618 megawatts, mientras la demanda máxima es de dos mil 220 megawatts, 
lo que genera un Margen de Reserva Operativa del 17.8 por ciento. Manuel Bartlett, director general de la CFE, 
reveló en su cuenta de Twitter, que se cuenta con la capacidad de generación disponible suficiente para afrontar 
la demanda máxima en la región, por lo que no existe riesgo de presentarse "apagones". (Excélsior) 

 

- Petróleos Mexicanos (Pemex) aseguró que el proyecto del Presidente Andrés Manuel López Obrador de construir 
la refinería de Dos Bocas es viable.  Indicó que los efectos serán controlados, mitigados o compensados. Explicó 
que los impactos por la obra que será levantada en Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco, están contenidos en la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) que entregó a la Agencia de Seguridad, Energía y Ambiente (ASEA). (El 

Financiero) 

 

- Los medios destacaron que de enero a mayo el IMSS acumuló 167 mil 178 empleos formales, entre 
permanentes y eventuales, 53.9 por ciento menos respecto a las 362 mil 878 plazas que sumó en el mismo 
periodo de 2018. Señaló que en mayo se registraron 32 mil 987 plazas adicionales de empleo formal, su nivel más 
bajo para un quinto mes desde 2016. Apuntó que durante el mes reportado, el segmento de empleo permanente 
incorporó 36 mil 509 plazas, mientras que en el de eventuales registró una disminución de 3 mil 522 plazas en el 
sector formal. (Reforma, El Financiero) 

 

Encuesta 

 

- Una encuesta realizada por El Financiero señala que el 63% de los consultados en opina que el gobierno 
mexicano debe cerrar la frontera a los migrantes; el 35% opina que a los migrantes hay que apoyarlos y 
facilitarles el paso por el territorio nacional. Así la opinión pública luego de las negociaciones entre los 
representantes de los gobiernos de México y Estados Unidos. De acuerdo con la encuesta, el 68% está de 
acuerdo con el envío de la Guardia Nacional a la frontera sur para tratar con los migrantes, mientras que el 29% 
está en desacuerdo con dicha medida, la cual es uno de los puntos centrales del acuerdo entre los gobiernos de 
México y Estados Unidos para detener la aplicación de aranceles a productos mexicanos. (El Financiero) 

 

- Este apoyo mayoritario al despliegue de la Guardia Nacional a la frontera sur contrasta con una creencia de que 
el Presidente Donald Trump no va a respetar los acuerdos con el gobierno mexicano: el sondeo revela que 64% 
de los consultados cree que Trump no respetará los acuerdos con México, frente a 31 que cree que sí los 
respetará. Los mismos acuerdos establecieron un plazo de 45 días para hacer una revisión de los avances. (El 

Financiero) 

 

- De acuerdo con la encuesta, el 16% de los entrevistados opina que la negociación con Estados Unidos para 
desactivar los aranceles que entrarían en vigor este mes fue un éxito para el país, mientras que el 22% la 
considera como un fracaso. Pero la mayoría no las califica como uno u otro sino que está expectante aún de los 
resultados que esta pueda traer: el 57% dice que aún está por verse si la negociación fue exitosa o no. El 52% 
opina que el gobierno mexicano actuó con dignidad en la negociación con Estados Unidos, mientras que el 41% 
es de la opinión de que el gobierno de México se dobló ante ese país en la negociación. (El Financiero) 
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- En relación con las medidas que pudieran darse en estos días con respecto a los migrantes centroamericanos, la 
opinión pública mexicana muestra una actitud de mano dura: según la encuesta, el 75% de los consultados está 
de acuerdo con que México debería deportar a los migrantes que se internen ilegalmente al territorio nacional, 
frente al 21% que está en desacuerdo con la deportación. (El Financiero) 

 

Poder Judicial 

 

- La Segunda Sala de la SCJN levantó la suspensión que impedía a la Fiscalía General de Chihuahua investigar al 
ex presidente Enrique Peña Nieto y a todo su gabinete, por lo que ahora podrá indagarlo y en su caso proceder, 
siempre y cuando no se trate de delitos del orden federal. Lo anterior luego de que el gobernador de Chihuahua 
acusó al Gobierno Federal de la administración pasada por que presuntamente permitió la liberación del ex 
consejero del PRI, Alejandro Gutiérrez. (Milenio)  

 

- Arturo Zaldívar, Ministro Presidente de la SCJN, afirmó que el Poder Judicial de la Federación (PJF) requiere 
acercarse más a la gente para generar una cultura de legalidad y justicia en la sociedad. Por ello, anunció el 
relanzamiento del Canal Judicial bajo el nombre Justicia TV, el cual buscará establecer una política de 
comunicación social del Poder Judicial más cercana con la población mexicana. (El Universal)  

 

3.- Partidos Políticos, Gobiernos Locales y Organizaciones Sociales 

 

Partidos políticos  

 

- Marko Cortés Mendoza, Presidente Nacional del PAN, adjudicó como mérito de su instituto político los avances 
en la investigación del caso Fertinal, por el que es investigado el exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, y, en 
Estados Unidos, el expresidente Enrique Peña Nieto. Recordó que el 30 de marzo de 2016 la bancada del PAN en 
la Cámara de Diputados presentó un recurso ante la Auditoría Superior de la Federación. (El Universal)  

 

- Claudia Ruiz Massieu, Presidenta Nacional del PRI, rechazó el intento de generar una “cortina de humo” y una 
“cacería de brujas” con la investigación que el gobierno de Estados Unidos realiza al expresidente Enrique Peña 
Nieto, por supuestamente recibir un soborno en la compra de Grupo Fertinal por parte de Pemex en 2015. (El 

Universal)  

 

- José Narro Robles, exrector de la UNAM, anunció que dejó la contienda para dirigir el PRI, además de que 
renunció al instituto político, al cual estuvo afiliado durante casi cinco décadas. Consideró que la elección interna 
es una simulación en la que, además, el Presidente de la República en turno tiene la mano metida. Expuso que 
resulta preocupante el curso que ha tomado la elección interna “porque son evidentes las muestras de que existe 
un preferido de la cúpula del PRI”, el candidato oficial de los gobernadores (priístas) y del que fue hasta hace 
poco el jefe político del partido (Enrique Peña Nieto). (El Universal, Reforma)  

 

- Ángel Ávila Romero, Integrante de la Dirección Nacional extraordinaria del PRD, confió en que se realicen las 
investigaciones correspondientes conforme a derecho en el caso de la empresa Fertinal, donde se involucra al ex 
Presidente Enrique Peña Nieto. Recordó que la Coordinadora de los diputados del PRD, Verónica Juárez Piña 
solicitó que se reabra el caso de un presunto soborno en la compra-venta de la empresa Fertinal. (Cámara de 

Diputados) 
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Organizaciones Sociales 

 

- Los medios reportaron que más de 120 organizaciones sociales y académicos rechazaron que las líneas de 
autobús soliciten a los pasajeros una identificación para venderles boletos, pues argumentaron que es una 
decisión discriminatoria que afecta el tránsito de los mexicanos que no cuentan con documentos oficiales. Las 
asociaciones señalaron que las empresas de transporte no incurren en una irregularidad si trasladan a personas 
indocumentadas, salvo si lo hacen con el propósito de evadir las leyes. (El Universal)  

 

- Moisés Alcalde Virgen, Presidente de la Comisión de Revista de Instituto Mexicano de Contadores Públicos 
(IMCP), aseguró que al cierre de mayo se acumula un subejercicio del gasto público del sector central y 
paraestatal que puede exacerbar la caída en el crecimiento económico. Sostuvo que si bien cada cambio de 
Gobierno implica un retraso del gasto público programable, este subejercicio es el mayor del siglo 21. Indicó que 
los despidos del Gobierno, recortes, subejercicio y retraso de obras públicas ponen en riesgo las metas de 
crecimiento. (Reforma) 

 

- Ernesto O'Farril, Presidente de la Comisión de Análisis Económico del IMCP, afirmó que el subejercicio y recortes 
pueden tener efectos en cadena que lleven a la economía a una recesión. Negó que mantener un superávit 
primario sea garantía de estabilidad económica, puesto que se requiere también crecimiento. (Reforma) 

 

4.- Política Internacional 

 

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador confirmó que se reunirá este jueves con el Presidente de El 
Salvador, Nayib Bukele, para tratar el tema de la protección a los migrantes, especialmente los niños. Hizo un 
llamado a que "no se maltrate a los migrantes, que se les respeten sus derechos humanos, que no se desate la 
xenofobia, que es el miedo, el rechazo al extranjero, que es inhumano, es injusto y es anticristiano". (La Crónica)  

 

- Marcelo Ebrard, Titular de la SRE, informó que propuso al Secretaria General de la ONU, Antonio Guterres, que 
designe representante para la coordinación de las agencias ONU y el respaldo al Plan de Desarrollo Integral 
Elaborado con Salvador, Guatemala, Honduras y México por la CEPAL. Afirmó que Alemania, España y Chile son 
los primeros países en respaldar el Plan de Desarrollo Integral. Agregó que hoy jueves se dará el encuentro de los 
Presidentes de El Salvador, Bukele y López Obrador de México. (@m_ebrard) 

 

- Juan Ramón de la Fuente, Embajador de México ante Naciones Unidas (ONU), abogó por una mayor 
participación de este organismo en el tema migratorio. Aseguró que México fue muy claro en su planteamiento en 
ese sentido durante la reunión sostenida hoy con el Secretario General de la ONU, António Guterres. (El Universal)  

 

5.- Gobernabilidad y Justicia 

 

- Alonso Ancira, dueño de Altos Hornos de México, S. A. de C. V. (AHMSA) acusado de lavado de dinero por la 
venta de Agronitrogenados a Pemex, solicitó un amparo contra el bloqueo de sus cuentas bancarias. El asunto fue 
radicado en el Juzgado Décimo Sexto de Distrito en materia Administrativa en la Ciudad de México, sin embargo, 
su demanda no ha sido admitida “porque se le requirió que aclare diversos puntos”. (El Universal)  
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- Alejandro Encinas, Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Segob, rechazó que la 
dependencia a su cargo haga labores de inteligencia financiera en el tema de los albergues que operan para 
atender a los migrantes en territorio mexicano, como lo declaró la Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica 
de Tabasco. (Excélsior, La Crónica) 

 

- Policías federales comisionados al Instituto Nacional de Migración (INM) para tareas de contención de migrantes 
se quejaron de las condiciones en que laboran. Los inconformes denunciaron que duermen a veces a la 
intemperie, en tablones o incluso en pedazos de cartón. Advirtieron que no les pagan hoteles y que patrullan en 
unidades descubiertas, sin impermeables y desarmados. (Reforma) 

 

- Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, Gobernador de Guanajuato, dio a conocer que en un operativo realizado en el 
municipio de Celaya fue abatido Giovanni “N”, alias “El Gio”, uno de los líderes del Cártel de Santa Rosa de Lima.  
(Excélsior) 

 

- El Consejo Ciudadano de la Ciudad de México informó que ha recibido 802 reportes por el delito de trata. 
Explicó que el 71 por ciento fueron para pedir información sobre el Programa Juntos contra la Trata. Salvador 
Guerrero, presidente del Consejo, dijo que los reportes contabilizados corresponden a los primeros cinco meses 
del año. Alertó que en México, se estima que la cifra negra podría llegar al 96 por ciento. (Reforma) 

 

- Ernestina Godoy, titular de la Procuraduría General de Justicia (PGJ), informó que se preparan órdenes de 
aprehensión por los asesinatos de los jóvenes Norberto Ronquillo y Leonardo Avendaño. Indicó que prepara los 
mandamientos contra los probables responsables de esos crímenes. Afirmó que ya está en posibilidades de pedir 
las órdenes de detención. (Notimex) 

 

 


